

Combinar los conceptos de juventud y desarrollo es una tarea arriesgada y complicada, dada la amplitud de significados que cada uno de ellos presenta. Por una parte, ¿a qué grupo(s) de edad(es) se considera joven y cuáles son los criterios para definir el periodo de juventud de una persona? Por el otro lado, ¿sobre el desarrollo de qué cosa se está hablando: del individuo, de la sociedad? Y la confusión parece aumentar cuando se relacionan ambas diversidades: se trata del desarrollo personal de las personas jóvenes o, más bien, de la situación de esa parte de la población frente al desarrollo económico y social del mundo?

Delimitar el tema resulta por tanto conveniente. Para efectos de este artículo, se tomará como población joven la comprendida entre los 15 y los 24 años -aceptando así el estrato de edad definido como tal por las "Estrategias de Nairobi orientadas hacia el futuro para el adelanto de la mujer", en su capítulo dedicado a las situaciones de especial interés- y como desarrollo, se entenderá el proceso que llevan adelante los países, tanto económico, como político y social. 1 Geográficamente, Centroamérica y Panamá serán el escenario donde se tratará de ejemplificar la relación entre el grado de desarrollo que presenta la región y la condición de la población joven así delimitada. 2 Pero, ante todo, se intentará demostrar la importancia de elaborar diagnósticos poblacionales a partir de la diferenciación de situaciones para cada sexo.

## 1. Las mujeres centroamericanas ante la crisis de los ochenta.

Para hablar de Centroamérica en la actualidad, se debe considerar, obligatoriamente, las crisis económica y politicomilitar que vivió la región desde finales de los años setenta y los efectos que han tenido en su población.

Aunque estas dos crisis nacieron por vías autónomas, durante los ochenta, se fundieron en una sola fórmula que ha sido mortal para muchos centroamericanos. Aún no está claro el

---

1 Ver capítulo IV, párrafo 287 de las "Estrategias de Nairobi" de Naciones Unidas.

2 Los datos sobre Centroamérica (Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua) proceden de la publicación "Mujeres Centroamericanas" y sobre Panamá del documento "Situación de las mujeres en Centroamérica y Panamá", preparado para FLACSO y la Cruz Roja Internacional.